

CHARLES DE GAULLE, PREMIER RÉSISTANT

De Gaulle à Alger

Le 30 mai 1943, le général de Gaulle arrive et s'installe à Alger. Le 3 juin 1943 est constitué le Comité français de la libération nationale (CFLN) sous la présidence du général de Gaulle et de son rival le général Giraud, commandant en chef civil et militaire en Afrique du Nord, imposé par les Américains. Ce dernier est écarté le 2 octobre 1943, et le 3 octobre 1943, le général de Gaulle est le seul président du CFLN. Le 3 juin 1944, le CFLN se proclame Gouvernement provisoire de la République française (GPFR) sous l'autorité du général (13).



12 Médaille de la Résistance.

Dans son discours d'ouverture, le général de Gaulle fait l'éloge de la mission civilisatrice de la France et de son Empire, dont elle doit aider les peuples à s'élever peu à peu jusqu'au niveau où ils seront capables de participer chez eux à la gestion de leurs propres affaires (14).

Soutiens patriotiques et Libération

À partir de 1943, de nombreuses vignettes de propagande à l'effigie du général de Gaulle et de la Croix de Lorraine sont mises en circulation par la Résistance (15). De faux timbres où le portrait du général remplace celui de Pétain circulent et avec la tacite connivence des postiers, leur présence sur du courrier est devenue un véritable moyen d'affranchissement (16).



15 Vignettes de propagande imprimées à Lyon (Libérateur) et à Brazzaville (avec de Gaulle) en 1943/1944.



13 Étiquette adresse du GPFR permettant la réutilisation d'enveloppes usagées en raison du manque de papier. Courrier officiel avec timbre à date du Gouvernement provisoire d'Alger.



16 Courrier ayant normalement circulé avec un faux timbre de la Résistance. Le portrait du général de Gaulle a remplacé celui du maréchal Pétain.

La conférence de Brazzaville

Du 30 janvier au 8 février 1944, à Brazzaville (Congo), le général de Gaulle préside la conférence organisée par le Comité français de la Libération nationale. Ce rassemblement a pour but d'améliorer le statut politique et social de tous les habitants des territoires contrôlés par la France et de jeter les bases de l'Union française.



14 Esquisse de recherche sur calque, à la taille du timbre X 6, par Pierre Béquet pour l'émission du timbre « Le général de Gaulle à Brazzaville en 1944 ». Projet retenu.

Le 5 juin 1944, la BBC diffuse de nombreux messages à destination de la Résistance intérieure visant à déclencher des plans d'actions dont des sabotages. Le 6 juin 1944 au matin, les soldats des Forces alliées posent le pied en Normandie. Le général de Gaulle, écarté par les Alliés du débarquement arrive à l'aube du 14 juin 1944, à bord du contre-torpilleur *La Combattante* et posera aussi ses premiers pas sur les plages de Normandie, près de Courseulles (17).

Le gouvernement provisoire à Paris

Le 20 août 1944, le général de Gaulle arrive à l'aérodrome de Cherbourg Maupertus, rencontre le général Eisenhower et prononce un nouveau